

## La vie de Mohammed et l'expansion de l'Islam

### 1- Les grandes dates (selon la Sîra d'Ibn Hichâm 9<sup>ème</sup> siècle)

Mohammed est né vers 570 à La Mecque, cité caravanière dans une vallée aride, cité de transit commercial de marchandises entre l'Inde et l'Occident. Membre de la puissante tribu des Quraysh.

Enfance pauvre et orphelin, il est confié à son grand père puis à son oncle en 578. Il entre ensuite au service d'une riche veuve de La Mecque, Khadija, qui organise des caravanes vers la Syrie. Il devient son intendant et il l'épouse en l'an 600, ce qui lui apporte stabilité, aisance et un statut social. Mais il demeure insatisfait de ce qui se passe dans la société minée par l'argent qui perturbe les valeurs tribales et communautaires. Il passe de longs moments dans une grotte du Mont Hira, proche de La Mecque, et y médite dans la solitude sur le polythéisme ambiant, l'injustice et l'oubli des pauvres.

C'est dans ce contexte et au cours d'une de ces « retraites » que Mohammed reçoit de Gabriel la Révélation en 610 à 40 ans environ. C'est la « Nuit du Destin ». Selon diverses traditions, il y aurait eu plusieurs révélations qui se seraient étendues sur une vingtaine d'années. Mohammed a transmis son message qui deviendra le Coran, formulé dans une très belle langue arabe.

Une poignée de disciples se regroupe autour de Mohammed qui commence sa prédication dans ce lieu de passage où se combinent aussi les influences juives et chrétiennes mais où aussi les oppositions des traditions locales païennes sont très fortes.

Menacé par les Mecquois, Mohammed est obligé de se réfugier en 622 à Yathrib (qui deviendra Médine) où il se fait reconnaître chef des tribus arabes. Ce sera l'Hégire qui signifie immigration ou exode. Cette date fixe le début du calendrier musulman. A l'inverse de La Mecque, Yathrib est située au cœur d'une vaste oasis composée de paysans arabes convertis à l'Islam et d'Arabes judaïsés très réservés vis-à-vis de l'Islam. Cette période médinoise est fertile en événements et conflits, notamment entre La Mecque et Médine (coups de main, razzia, batailles, guerres, élimination de la dernière tribu juive arabe).

En janvier 630, Mohammed reprend La Mecque, renverse les idoles, accepte les conversions à l'Islam et élimine les irréductibles. La plupart des tribus reconnaissent la suprématie de Mohammed.

En janvier 632, pacte ente les chrétiens de la grosse oasis de Najran et Mohammed : le pouvoir islamique assure la protection des non-musulmans et de leurs biens qui s'engagent, en contrepartie, à reconnaître et respecter le pouvoir islamique. Cet accord est le modèle du statut ultérieur des « gens du Livre », juifs et chrétiens, vivant en terre musulmane. C'est le statut de la dhimmitude.

8 Juin 632 : mort de Mohammed.

## 2- Expansion fulgurante de l'islam du 7 au 11<sup>ème</sup> siècle

Guerre de conquête et entreprise religieuse auprès des tribus bédouines d'Arabie : Abou Bakr, successeur de Mohammed réalise l'unité de l'Arabie et affirme la suprématie de l'islam. Ce scénario va désormais servir de modèle pour l'expansion de l'islam en-dehors de l'Arabie.

En 50 ans, l'islam va s'étendre de l'Atlantique à l'Indus et à l'Asie centrale (Turkestan)

Première étape : - contre l'empire byzantin de Constantinople  
- et contre l'empire sassanide de Perse

632-645 : Conquête de la Mésopotamie, de la Palestine, de la Syrie et de l'Egypte

° 635 : prise de Damas

° 638 : prise de Jérusalem et Ctésiphon

° 642 : prise d'Alexandrie

Fondation de la dynastie des Omeyyades à Damas : de 661 à 750 environ

Suite de la conquête : 644 : Ispahan

661 : Kaboul

675 : Boukkara, Samarcande

711 : l'Indus

714 : Kachgar (Chine Occidentale)

670 : Tunisie (Kairouan puis Carthage)

664-693 : Berbérie (Algérie, Maroc d'aujourd'hui)

711 : Espagne (Cordoue et Tolède)

Expansion stoppée à l'Ouest à Poitiers (732) et à l'Est à Talas (751) dans l'actuel Kirghizistan contre l'Empire chinois.

750 : renversement des Omeyyades par les Abbassides puis transfert de la capitale de Damas à Bagdad, ville nouvelle fondée en 762. C'est l'âge d'or de l'islam, de son expansion commerciale et du rayonnement intellectuel de Bagdad pendant plus de deux siècles.

Ensuite fractionnement de plusieurs dynasties et les Turcs d'Asie centrale font leur entrée dans le monde musulman, s'emparent de Bagdad (1055) et sont à l'origine d'une nouvelle phase d'expansion de l'islam. C'est à eux que s'affrontent les Croisés de l'Occident chrétien.